

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 45 (1907)
Heft: 32

Artikel: Bigre non !
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-204408>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Au stand, il n'y eut que quatre orateurs et, sur les quatre, trois poètes. En un tel jour, les poètes avaient bien, certes, voix au chapitre.

M. Beausire, pasteur de Gryon, salua dans un toast éloquent la patrie heureuse et belle que nous aimons. M. le professeur Burnier, membre du comité de l'Association, dit un discours en vers, spirituel et original. Quatre sonnets de M. Hubert Matthey, professeur, dits par l'auteur, puis des vers encore de M. Georges Jaccottet, lus par M. Petitmermet, président de Belles-Lettres, célébrèrent une dernière fois en ce jour, Juste Olivier.

Les Zofingiens chantent deux choeurs.

Mais les violons s'accordent :

Allons, jeunesse, allons, la danse vous appelle,
Que chacun ait sa belle

Sa rose des vallons,

Allons, jeunesse, allons !

Les filles, les garçons à tourner se hasardent,
En tournant se regardent ;

On connaît ces façons

Des filles, des garçons.

Les yeux noirs, les yeux bleus et le petit sourire,
Tout muet pour tout dire,
Ont commencé leurs jeux,

Les yeux noirs, les yeux bleus.

Plus d'un regarde aussi qui n'est plus de la danse...

Et, tout en regardant, il déguste un doigt, peut-être deux, de ce bon petit vin du Chêne, qui jaillit, frais, pétillant, « amical », comme on dit chez nous, de la cantine de M. Anex.

Alors les langues se délient, les mains fraternisent, les voix se hasardent, les souvenirs éclosent, les bons mots, les piquantes anecdotes leur font escorte, les rires éclatent.

Le soleil, doucement, à regret, descend vers l'horizon ; déjà la crête boisée du Jura frange son disque embrasé. Il couve d'un dernier regard d'amour ce pays bénî du ciel et, avant de disparaître, aux plus hautes cimes qui semblent se dresser encore comme pour le suivre plus loin dans sa course, il lance des baisers d'or et de pourpre, dont le crépuscule efface lentement la lumineuse empreinte.

Puis, la nuit vient, grave et sereine. Au ciel, s'allument les étoiles ; mille feux multicolores brillent à la façade des chalets pittoresquement groupés sur la pente. Soudain, des voix se font entendre ; une mélodie douce, lente, un peu monotone comme une berceuse, s'élève dans le calme de la nuit :

Nous ne t'oubliions pas, ô terre de nos pères,
A toi des jours prospères
Et nos coeurs et nos bras ;
Nous ne t'oubliions pas. J. M.

moment il ne garda plus de mesure avec lui ; son aversion devint un véritable délire.

Othon eut désiré pouvoir conduire madame de Grandson à Aubonne, pour l'installer dans cette terre, où elle comptoit fixer sa demeure ; mais le sacre du jeune roi, auquel il avait résolu d'assister, étant fixé à peu de jours de là, il charge le châtelain de Grandson de la présenter à ses vassaux ; et la veille de son départ pour la France, il lui demande quelques instans d'entretien. C'est la première fois, depuis son mariage, que la jeune beauté se voit tête-à-tête avec un époux qui lui est si cher ; elle se sent trop émue pour oser parler : lui-même cherche quelques instans ce qu'il vient lui dire ; mais déterminé à ne point partir sans s'être expliqué, il prend sa main d'une manière si affectueuse qu'ils parviennent à la rassurer. Le son de sa voix, l'expression de son regard, tout en lui peint la bienveillance, tout invite sa timide compagne à l'écouter.

— Ma chère enfant, dit le chevalier, tout malheur que soit Grandson, il a des yeux.... et si le passé pouvoit jamais s'effacer de là.... (Othon presse la main de la baronne sur son cœur) n'en doutez pas, ma belle amie, ce miracle vous eut été réservé. Mais ce cœur ne pouvoit aimer qu'une fois. Voyez, poursuit-il, en tirant à demi de son sein, le voile ensanglé de Catherine, voyez et jugez si celui qui tient à pareil souvenir peut aimer encore ? Si le prestige de [votre] beauté, si

Bigre non ! — A la salle des mariages :

Un des futurs, saisi tout à coup d'une idée sans doute fort gaie, pouffe de rire.

— Vous vous mariez, lui dit sévèrement l'officier d'état civil ; ce n'est certes pas le moment de rire.

A un quart près. — Un cafetier vient de se marier. Il initie sa femme aux mystères du métier.

— Vois-tu, pour faire du bon café, je mélange un quart de martinique, un quart de moka et un quart de bourbon.

— Et le quatrième quart ?

— Le quatrième ? Mais je ne mets jamais que trois-quarts.

Lou batsi dau Cadet

à Sami dè la maison nauva.

SAMI lè on galé hommou et sa fenna Gritelet onna bouna persoûna. Coumin ye sant ti lè doux on bocon villiou et que l'an batisi demeindze passâ, ou les a on pou couïennâ à catte occaison. Mâ lou plie galé d'l'affairé, l'est la farça que lè arrevaâ à la Marienne quié don la tanta à la Gritelet. Tota la maisounnaïe, lou parrain, la marreinna allavant au pritzou coumeint à onna noce, dou por dou ; la Marienne teniai pè la man lou petit Dzâquiè à Sami que portâv lou potet avoué l'iguïé po batis. Tot d'on coup lou gamin que guegnivé de cé, de lé, troupé chu la robâ dè la tanta Marienne et voué-quiè on grand bet dè la robâ que se devôûré ein travé. Cen einnoiyé bin la tanta Marienne parce que n'étaï pas tant vétia pè dezo et qu'on lai veyai son pantet.

Pé bounheu que madama la menistra que saillessâ dè la cura avai tot cein yu et l'a vitou fê entrâ la Marienne à la cura po lèi réfaire sa devouraié avoué des zépinglés po que ye pouëssé allâ au pritzou. Lou menistré l'a batisi lou petit que l'a fè dai bouaillaïès d'au diablu quand lou pasteu lai vuiddiou l'iguïé chu la titâ et les pareints sant restâ po lou tiulte. Quand l'a failli reintra à la maison, voué-quiè onna râllaié dè pliodze que sè messa in trein et la tanta que ne volliavé pas laissi moilli son bi bounnet de la demintze a volli mettré sa robâ chu sa titâ, ma madama la menistra, sein lou férè esprezt, avaf épingle lou pantet dè la Marienne avoué la robâ et voué-quiè la pourra Marienne que montré sa grocha luna ein pllein midzo à tota la perotzé. La Gritelet s'est dé-

tous les prestiges qui vous environnent, pouvoient l'emporter un instant.... Je le sens, mon amie, associée à mon malheur, vous seriez bientôt la victime de mes remords. Ma victime, ai-je dit ! ah ! Dieu, moi qui ne voulois que vous voir heureuse. Laissez-moi plutôt vous redouter et vous fuir. Je me prive à regret des consolations que j'attendais de vous ; mais je le dois, il le faut. J'aurai du moins préparé votre bonheur, je vous laisse indépendante... Cependant, n'oubliez jamais, ma belle cousine, que libre en effet, vous ne l'êtes pas aux yeux du monde ; et que, bien que le nœud qui nous lie soit illusoire, il n'en doit pas moins être respecté. Si pourtant, votre cœur se donnez jamais, votre choix sera digne de vous, sans doute ; et l'ami à qui vous avez confié votre destinée, vous supplie de l'en informer.

— Ah ! répondit madame de Grandson, avec le ton du dépit et de la douleur, vous qui savez si bien qu'on ne peut aimer qu'une fois, de quel choix osez-vous parler à votre épouse ? Puisqu'il le faut, elle respecte ce premier amour qui a fait votre destinée, mais gardez-vous de blesser le sentiment qui fera la sienne. Il m'est enfin permis de vous l'avouer, Grandson, je vous aime... je saurai vous aimer sans espérance, mais je ne puis aimer que vous seul.

— Adieu ! ma sensible, ma chère amie.... Adieu ! vous quitter en ce moment, c'est assez vous dire que je sens tout le prix d'un tel aveu. Combien

petcha dè rabaissi lou cotillon à la tanta, mais l'étaf trau tâ, on avai z'u lou temps de tôt veiré.

EH bin, la Marienne ne s'est pas émochounâ po cein, puisqu'à goûta ye l'a ancora tzantzâ la chonna que iavo po refrain :

Galèzes feliettes ein bi gredons bllians
Vant dedein lè praz, avoué leu zaimants.

Tot de mimou po onna pouta farça ein éta onna tota célébra et lei a zu déquié riré et déveza po grantin dein la perotzé.

MÉRINE.

Les dettes.

— Dans la rue.

— Qu'as-tu donc ? tu paraîs tout triste...

— Oh ! mon cher, je suis bien ennuyé, j'ai un tas de créanciers qui me tracassent continuellement.

— Tu dois une forte somme ?

— Non, mais beaucoup de petites ; et tu sais, les dettes, c'est comme les enfants, plus c'est petit, plus ça crie.

Le théâtre de chez nous. — Le contrat définitif passé entre l'auteur de *Légionnaire par vengeance* et le Théâtre du Peuple de Lausanne, prévoyant tous les détails de cette importante entreprise, a été signé samedi dernier.

Les 53 rôles sont entièrement distribués. La mise en scène compliquée de ces six tableaux est complètement achevée. Les répétitions se suivent sans accroc depuis plusieurs semaines. Quatre décors spéciaux seront probablement brossés par la maison Rassmussen et Ballmer, à Lausanne, qui a déjà fait ses preuves. Ces décors seront d'une rigoureuse exactitude et contribueront pour une large part au succès que prévoit le Théâtre du Peuple

En prenant, le matin de bonne heure, comme premier déjeuner une tasse de l'excellent café de malt Kathreiner, on sentira au bout de peu de temps l'effet salutaire et durable d'un régime aussi rationnel. Le café de malt Kathreiner réunit notamment au goût et à l'arôme du bon café tous les avantages caractéristiques et partout si appréciés du malt, ce qui en fait une boisson de santé dans toute l'acception du mot. Voici ce que devraient méditer tous ceux auxquels le café ne convient pas, ou ceux qui souffrent, qui sont nerveux ou débiles.



Rédaction : Julien MONNET et Victor FAVRAT

j'eusse été heureux par votre tendresse, si.... mais le rêve du bonheur est fini pour moi : hélas, m'en présenter l'image, n'est-ce pas ajouter à mon infortune ? Jouissez au moins de mes sacrifices, soyez heureuse ; et s'il le faut, oubliez pour l'être jusqu'à votre ami.

Le cruel ! s'écria la baronne aussitôt que Grandson eut disparu à ses yeux, il me fuit parce que je l'aime.... Ah ! que n'ai-je mieux dissimulé avec lui ! les hommes veulent être trompés.

CHAPITRE XIII

LES DERNIERS REGRETS D'UNE AME SENSIBLE

Le lendemain de cette conversation des deux époux, Othon prit la route de Reims ; et madame de Grandson partit pour Aubonne avec la comtesse de Gruyère. Ce séjour lui eut offert mille attractions, si son ame eut été plus satisfaite, si elle n'eut eu à s'y défendre des hostilités du fougueux Gérard. Il tenta infructueusement plusieurs moyen de s'emparer de sa personne ; elle sut les déjouer tous : une fois seulement ayant manqué de se trouver prise au piège, ce fut pour elle un motif de renoncer à la promenade.

(A suivre)